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岐阜県下呂市、郡上市などを中心に広がる鶏ちゃ

んのルーツは、卵を産まなくなった鶏を食べる料理法

にあったようだ。一口大に切った鶏肉を味噌や醤油

味のタレに漬け込み、その肉をキャベツなどの野菜と

一緒に焼く。香ばしく弾力のある鶏肉でビールも焼酎

も、ごはんもすすむ。これが飲食店のメニューや精肉

店の商品として登場するようになったのが昭和30年

代。そのうちパック詰めの商品としても出回るが「郡上

や下呂といえば…鶏ちゃん|」 と多くの人が口を揃える

までには知られていなかった。その一因は都竹淳也

さんによれば「地元の人にとっては、鶏ちゃんはふつう

の家庭料理で味つけもそれぞれ。郷土食という認識

が薄かったことが理由かもしれません」とのこと。紹介

が遅れたが、都竹さんは鶏ちゃん合衆国の国務長官

にして、「鶏ちゃん合衆国」という発想の主でもある。

まずはその話から…。

今から20数年前、岐阜県職員である都竹さんが

若き日に出張先の下呂の各地で食し感動したのが

鶏ちゃんだった。飛騨古川出身の彼にとっては知らな

かった味。各地のバラエテイゆたかな鶏ちゃんを食べ

るにつけ、何ておいしいんだろう、もっと売り出せばい

いのに…という思いが膨らんだという。しかし、鶏ちゃ

んは各地で多様な味つけがあり、しかも発祥地と名乗

る地域も複数あるため「一括りにして世間に広めるの

は難しい000」 という声がまわりから聞こえた。けれども

都竹さんは鶏ちゃんへの思いを胸に秘め、ずっと温め

てきたという。そして、ある日。鶏が卵を産むがごとく思

いは「合衆国」というキーワードにつながった。それは

新幹線の中。出張先でご当地グルメを盛り上げた人

の話に大いに刺激を受けてきた都竹さんは、ふとひら
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めいた。「鶏ちゃんの場合は〈違い〉が特長だから、無

理に統一するのは間違いだ。その多様性と独立性を

大切にして手を結べばいい。そうだ、合衆国だ|」 と。

個人で立ち上げるのではなくイ中間が必要、と考え

た都竹さんはすく
゛
に行動し、自分と同じように鶏ちゃん

を心から愛する人を探して話をした。のちの合衆国

大統領となる長尾伴文さんや交流長官の酒井稔さん

たちだ。さらに賛同者が集まると、皆の中に「ぎふ清流

国体開催年にスタートしたい|」 という強い思いが生ま

れ、都竹さんが長尾さんたちと出会ってからわずか半

年後、鶏ちゃん合衆国建国。2012年 7月 のことである。

:曖o   っで尿鐵鉤 :

では、ここで鶏ちゃん合衆国のしくみをご紹介しよ

う。鶏ちゃんを提供する飲食店や鶏ちゃんメーカーな

どが州 (し たがって店長や会社の代表者は知事 )、

鶏ちゃんを販売するスーパーや小売店などが自治区

(州 と自治区は所定の年会費が必要 )。 政府は職

業も多彩な有志メンバーによる運営で、代表者が大

統領。役員は国務長官、交流長官、鶏済開発長官、

鶏CIA長官など。そして肝心の国民は鶏ちゃんを愛

するすべての人だ。国旗「鶏条旗」、国歌、憲法をつ

くり、国立羽―鶏 (は ―ば―ど)大学も開校。本年7月

の建国1周 年記念式典では新たに「食べ大使」も任

命され、「人間国宝」も認定された。くだらないことを

大真面目にやろう|と いう気概と遊び心で、関わる人の

〈参加感〉を楽しく盛り立てることが大きな力になって

いる。

ご当地グルメを開発型と発掘型に分類するとすれ

ば、鶏ちゃんはまさしく発掘型。元々あるものだから多

額の費用もつぎ込まずにすみ、時間はかかるが、ひと

たび人気ややる気に火がつけば、その拡大と持続性

が経済効果にもつながっていく。実際、州である飲食

店が「鶏ちゃん合衆国」ののぼりを店先に立てること

によって、「合衆国って何 ?」 と各が興味を示し、店主

(州 知事 )と 客の間で話が盛り上がる。鶏ちゃんの美

味しさが知られ、面白がりの精神が広がっていくので

機 魔題爾騨

ある。食務長官で、「杉の子」り11矢日事 (店 主)の 斉藤

順子さんはこう話す。「鶏ちゃんは私たち地域の先人

のお陰で今ある財産。当たり前の料理ですが、全国

に発信することをみんなで手を合わせてがんばりた

い。合衆国だからこそできることがあり、大きな力の大

切さを感じています」。

現在の活動としては、鶏ちゃんの食べ比べ交流会

「鶏ちゃん合衆国議会」を中心に、イベント出店、コン

ビニとの商品開発など多岐に渡る。現在州は70州 を

超え、100り H`に到達するのが目標という。「岐阜県内は

もとより、県外へと広がりを持たせたいですね。全国の

鶏肉料理を集めて地域間交流をしたい。国際連合な

らぬ鶏際連合が夢です (笑 )」 と国務長官。うまいもの

を食べてビールを飲んでワハハと笑う。それが都竹さ

んたち愛好家の素朴な願いであり目的であるという。

鶏ちゃんを愛し、交流を楽しむというスタンスこそが、

「食」で地域を元気づける新しくて強い力なのでは

ないだろうか。

典の様子。登壇しているのは各閣僚。ちなみに

初代名誉大統領は古田肇岐阜県知事。
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岐阜県農業フェスティバル(岐阜県庁前グランド)に出店

鶏ちゃん合衆国コーナーにて
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写真は本年7月 に行われた建国1周年記念式
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